

## El héroe invisible de Iván González Cardona

El héroe invisible es un ensayo narrativo que combina divulgación científica, reflexión espiritual y metáfora organizacional para contar la historia del microorganismo que oxigenó la Tierra y posibilitó la vida tal como la conocemos. El libro se aleja del enfoque tradicional de la evolución centrada en los grandes organismos y pone en el centro a un microbio invisible, planteando una analogía poderosa con los liderazgos silenciosos. A través de la figura simbólica de "Oxy", el texto reconstruye los grandes hitos de la evolución temprana —desde el caos prebiótico hasta la emergencia de la fotosíntesis oxigénica— y los convierte en una narrativa de liderazgo, resiliencia, cooperación y transformación sistémica.

El libro se presenta como un relato evolutivo, un ensayo divulgativo y una fábula científica, lo que hace que tenga un carácter híbrido interesante e innovador para los lectores y editores. Es un mérito del autor presentarlo así desde el inicio y "jugarle limpio" al lector, al explicarle al inicio cómo ha estructurado el relato en términos de los tiempos de la evolución y la historia del planeta Tierra. En ese sentido, el texto resulta altamente pedagógico y útil para comprender aspectos que, quizás, no son tan fáciles de entender o memorizar.

La obra está bien escrita, lo que hace que la lectura sea fluida y entretenida. Logra dar a entender conceptos complejos de manera sencilla. La ayuda de tablas y gráficos aporta en este viaje en el que el lector se sumerge sin sobresaltos. Ayuda también que la extensión de los capítulos y subcapítulos es corta, ricos en información y bien concatenados entre sí. Por su tono claro y su enfoque accesible, *El héroe invisible* tiene un notable potencial editorial para llegar a un público amplio, que puede abarcar desde jóvenes lectores de 15 años en adelante hasta estudiantes de primeros semestres universitarios. Su lenguaje sencillo y riguroso, el uso de metáforas efectivas y los apoyos visuales lo convierten en un recurso ideal para instituciones educativas interesadas en fomentar la comprensión de procesos científicos complejos a través de narrativas atractivas. Al mismo tiempo, su profundidad conceptual y su enfoque reflexivo lo hacen también muy adecuado para el público general que busca divulgación científica de calidad, especialmente en temas relacionados con la evolución, la ecología y la sostenibilidad.

En el tramo final del libro se establece una conexión explícita entre la evolución natural y los desafíos del presente, como la crisis ecológica, la necesidad de una cooperación humana más profunda y la urgencia de un liderazgo que no sea carismático pero sí efectivo. La figura de Oxy invita al lector a desplazar su admiración por los grandes héroes visibles y a reconocer el valor de los seres invisibles que, con paciencia y constancia, transforman el mundo sin aspavientos. Su historia funciona como una poderosa metáfora de los líderes silenciosos, las organizaciones regenerativas y una visión de futuro donde la cooperación importa más que la competencia.

Luis Fernando Páez - Director Cable a Tierra Agencia Editorial

his Fernando Rabell.

